

ESPAÑA... 1'25 pias al mes
EXTRANJERO... 2'25 idem
Número suelto... 5 céntimos

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año III

Palma de Mallorca, lunes 19 de Junio de 1905

Núm. 728

Nuestro Folletín

Empezaremos en breve la publicación de la interesante obra de Ponson du Terrail

PARIS MISTERIOSO

que con tanta fruición fué leída siempre, por su trama intrincada, por la exuberante fantasía que demuestra en ella su autor.

PARIS MISTERIOSO

agradará seguramente á nuestros lectores, pues el nombre de Ponson du Terrail figura á la cabeza de toda la literatura folletinesca.

NUESTRO FOLLETIN

aparecerá dos veces por semana, á fin de dar preferencia siempre á la actualidad palpitante, no disputándole espacio en nuestras columnas.

PARIS MISTERIOSO

está dividido en varias partes empezando el miércoles por la publicación de la primera, ó sea por

LOS ESPADACHINES

DE LA ÓPERA

de la cual publicamos un fragmento en el año último, que reproduciremos íntegro desde el principio de la obra á petición de muchos de nuestros abonados.

Actualidades

Cobian reformador

Al analizar, extensa y acertadamente el Diario Universal la proyectada obra del ministro de Marina, Sr. Cobian, encaminada á dotar á la nación de una flota bastante para nuestras necesidades y para hacer pesar nuestra influencia en las relaciones internacionales, emite un juicio claro, sincero, y de verdad, que deben conocer los españoles, ya que se trata de un asunto que á nadie puede ser indiferente.

La verdad debe decirse al país, por amarga que sea. Y la nueva empresa en que vamos á empeñarnos es de aquellas que requieren graves, maduras reflexiones.

Ya no se habla aquí del aspecto político de la cuestión, ni da la inconsecuencia de Villaverde.

Porque fué—adviértase bien—este mismo Sr. Villaverde quien sin atender á razones y sin parar mientes en que, como dice ahora el mismo Cobian, haciendo desmedrado favor á su jefe, «los primeros pagos de la construcción de la flota no se exigirían hasta el año 1907», fué este mismo señor Villaverde, decimos, quien ante el proyecto de escuadra de Sánchez Toca, amparado por un gobierno fuerte, recién llegado al Poder, con la mayoría parlamentaria no dividida, con el prestigio personal que entonces representaban Silvela y Maura, dió al aire sus trenos, rasgó sus vestiduras de hacendista nivelador y saneador, planteó una crisis y llevó al país con su intransigencia, sus actos y sus palabras, la mortal desconfianza que aún alienta y resucita cada vez que se habla de reconstitución de nuestras fuerzas navales.

Antaño, este mismo proyecto, en manos de Sánchez Toca, era, según Villaverde, el desastre económico y la ruina de la nación; hoy, en manos de Cobian, es la vida que se nos ofrece; poderío militar, personalidad internacional y engrandecimiento de nuestra minería y nuestra metalurgia, todo en una pieza.

«Pero es forzosa—exclama nuestro colega—la posesión de una escuadra. Si es forzosa. No 400 millones, sino 800, cuantos fueran necesarios, votaríamos nosotros y haríamos de nuestra pluma voceros de convencimiento que esparcieran por el país la fe en esta necesidad; si ese proyecto viniera planteado, no como arbitrio de vida intentado por un Gobierno agonizante, no como conato deficiente de una reorganización que no puede hacerse con ese dinero solamente y menos con la autoridad mermada de este Gobierno, sino como una cuestión nacional, en la que coincidirían todos los partidos representados en la Cámara y el espíritu público, que tantos organismos y elementos de exteriorización posee para convivir con los Poderes públicos.

Sin duda este proyecto quiere responder á compromisos internacionales que España ha contraído recientemente, y en ningún caso, como en éste, la construcción de una escuadra podría ser una cuestión nacional. Al cabo, esta génesis misma tuvo el actual flota italiana, y aquella nación

apuró con todo patriotismo el último de sus esfuerzos para levantar la enorme carga á que la obligó su entrada en la Trípolice; pero Italia, antes de gastar la primera, sabía lo que en ella había de garantías para su integridad y su porvenir.

En cambio, España no sabe nada de los compromisos que convierten para nosotros en inaplazable cuestión nacional la creación de esa flota que prudentemente íbamos dilatando, y así no hay modo de que la nación tenga fe en la eficacia de ese sacrificio que se le va á exigir. Porque adviértase que ni el proyecto tiene aquella grandeza que nos permitiera creer en la posibilidad de que, llevado á la práctica, nos colocara par á par de las primeras potencias navales, ni los hombres que lo suscriben han ganado la admiración pública de aquéllos hacedores de naciones cuyos nombres bastaban á los pueblos para ahuyentar suspicaces malicias.

La cuestión nacional, que no puede plantearse á medias, porque á medias los sacrificios son estériles, no queda resuelta con ese proyecto, cuya única eficacia será la de convertir nuevamente el presupuesto de Marina en pesadumbre mayor que la de ese mismo presupuesto extraordinario de construcciones navales. En 1913 no sólo tendrá que pagar la nación los 18 y pico de millones por intereses del empréstito proyectado, sino otros tantos en que habrá acrecido naturalmente sus gastos la Armada, á menos que queramos tener otra vez buques que no naveguen constantemente, y donde los ejercicios de tiro y de combate sean funciones extraordinarias.

Pero hay más, y más grave. La característica de esta proyectada escuadra, según el señor Cobian, serán su poder ofensivo y defensivo, sacrificando á esto la velocidad y el radio de acción. Lograremos este poder ofensivo y defensivo con ocho acorazados de 14.000 toneladas. Ya Inglaterra tiene buques de 20.000 toneladas y el Japón concluye aceleradamente uno de este tipo. De aquí á que nuestros acorazados estén concluidos no habrá escuadra de las que puedan llegar á contender con España, que no tenga buques de este tonelaje, armados, como es lógico, con cañones de mayor alcance que puede soportar un acorazado con 6.000 toneladas menos.

«¿Dónde estará entonces el poder ofensivo, y defensivo, de nuestra escuadra? ¿Dónde la eficacia del sacrificio que va á hacerse? Y no hay en esto improvisación del señor Cobian, no. Más nos valiera que la hubiese, porque, al fin, en la discusión parlamentaria del proyecto podría remediarse. ¿Qué España no puede construir buques de 20.000 toneladas, como ya tenemos, aparte de de Vigo, puertos donde puedan entrar.

Adviértase la enorme gravedad de este hecho. Si es cuestión nacional construir esos buques, con condiciones de poder ofensivo, antes lo será poner á nuestros puertos en condiciones de que sean base de ese poder, refugio de esa escuadra. ¿Qué harían nuestros barcos recorriendo el cantábrico sin tener en la costa una base de operaciones? ¿Qué harían en el Mediterráneo sin más abrigo que poder guarecerse fuera del rompeolas de Cartagena?

Por esto se ha reducido el tipo, sin notar que el poder ofensivo desaparece con la reducción. Es que el hacer puertos cuesta millones. Evidentemente, y no es lícito disimular la verdad ante el país, cuando se le convoca á una obra como ésta.

El error de la Unión Liberal, el error de Cánovas, el error del actual proyecto. la causa de que España no haya podido en un siglo de esfuerzos hacer Marina, ha estado precisamente en esto, en hacer creer al país que con un presupuesto extraordinario, con un sólo empréstito, con un sólo acto de voluntad, puede tenerse flota de guerra.

No; tener Marina no se consigue con un solo sacrificio, sino con un sacrificio permanente: más aún, progresivo, cada día mayor, un sacrificio de todos los años. Si tener Marina es una cuestión nacional no debe dársele lugar á que el desengaño engendre en la nación cuando vea en que este proyecto y este empréstito no van á realizarse ningún milagro, sino únicamente el de obligarnos á nuevas construcciones si hemos de seguir más ó menos de cerca, el crecimiento progresivo de las demás escuadras del mundo.

La verdad creemos nosotros debe decirse al país íntegramente, sin emboscos, como la presenta Diario Universal,

Sesiones de las Cortes

El Congreso

Final de la sesión del viernes día 16 Habla el señor Maura, haciéndose un silencio absoluto.

Se viene olvidando ayer y hoy—dice—que la ley del presupuesto no es una ley cualquiera, á la que pueden aplicarse prácticas.

Yo no concibo que se pueda estar en el banco azul sin tener íntimos convencimientos; no sólo no lo concibo, sino que lo aplaudo.

Pero al mismo tiempo—dice, dirigiéndose al Gobierno—hay que considerar que los demás somos próximos y tenemos también convencimientos.

«¿Qué tienen que ver nuestros amores por el presupuesto de 1906 con que se discutan los otros? (Rumores.)

Recuerda un caso análogo, el ocurrido en 1903 al Gabinete Silvela, y haciendo historia retrospectiva hace constar que él manifestó de un modo categórico al general Azcárraga, cuando presidía el anterior Gabinete, que era una necesidad constitucional reunir las Cortes, velando de esta suerte por la pureza del régimen.

«Discrepo del señor Moret en la doctrina de que al Parlamento corresponde únicamente la dirección de los asuntos parlamentarios.

Por la misma pureza del régimen—añade—debe admitirse y practicarse que el Gobierno debe ser el encargado de dirigir estos asuntos, de acuerdo, naturalmente, con el presidente de la Cámara.

«¿Que tenía el Gobierno el recurso de haber empezado otra legislatura? Exacto, pero no se olvide que con determinados proyectos sucede lo que con el rescoldo, que al menor soplo se enciende.

En el decreto de 31 de diciembre de 1903 se prorrogaban los presupuestos que regían hasta tanto fuesen aprobados los del señor Villaverde, y así se hizo; y lo que entonces se aplicó, conforme al artículo 85 de la Constitución, ¿no iba á aplicarse ahora? Ese artículo, al decir regirá, lo dice imperativamente.

En esta discusión las nieblas lo obscurecen todo, así en la oposición como en el banco azul, desde el cual se han dicho cosas que no hay que discutir, porque las aplasta su propia pesadumbre: tal es el afirmar la caducidad de los presupuestos de 1905.

No es imposible, pero es problemático, que el presupuesto de 1906 se apruebe para el 31 de Diciembre del presente año.

Aquí tenéis un cadáver presidencial que en horas pasó de la vida á la muerte. Sentaréis un precedente que desde la Restauración, por fortuna, no se ha dado hasta ahora.

El presupuesto de 1905, aunque no rija un solo día, debe aprobarse, porque es el único prorrogable.

Olvidáis que puede ocurrir que no se apruebe el de 1906, y en tal caso colocaréis al país y á la Corona una vez más en breve compromisa, en trance difícil.

Termina diciendo, entre grandes aplausos de la mayor parte de la mayoría, que hay algunas cosas que merecen desprecio. (Repítase la ovación entre murmullos de las oposiciones.)

El ministro de la Gobernación levántase á contestar al Sr. Maura.

«No creo—dice—que haya en la Cámara nadie que sea acreedor al desprecio del Sr. Maura...

«Estas primeras palabras de la rectificación del Sr. Besada levantan grandes protestas entre la mayoría. Interviene la presidencia, dirigiéndose á las oposiciones, y de los bancos de éstas salen voces diciendo:

«Eso, á la mayoría, á la mayoría! Sigue el señor González Besada insistiendo en sus anteriores manifestaciones, las que hizo al contestar al señor Moret; afirma que la Constitución obliga por igual á todos, súbditos, Soberanos, Parlamento y país, y termina su breve discurso diciendo:

«Creo, señor Maura que para ganar las batallas hay que tener confianza en las tropas; pero la confianza es una planta de difícil desarrollo en los corazones de los viejos, y más difícil todavía en las entrañas de los Parlamentarios. (Grandes murmullos y rumores.)

El señor Maura; Yo no estoy en contra del Gobierno.

Mantengo mis manifestaciones y espero los acontecimientos. (Grandes aplausos en la mayoría.)

Interviene el presidente del Consejo, y á vuelta de repeticiones dice en la primera del discurso que él ha presentado unos presupuestos para 1906, como seguramente hubiéramos presentado el señor Maura, de ser Gobierno. (El señor Maura hace signos afirmativos.)

He de recoger una alusión. Ha di-

cho el señor Maura que yo abandoné el Gobierno en 1903, entregando la espada á los republicanos.

A mí, en verdad, no me faltó el apoyo de la mayoría en ninguna votación. (Voces en la mayoría: Exacto, exacto.)

El señor Villaverde: No obstante, advertí que el apoyo de la mayoría no era... (Grandes rumores de extrañeza que duran dos minutos.)

El señor Villaverde: la mayoría no daba su apoyo... (Protestas en la misma mayoría.)

El señor Silio (maurista): Pues esta es la misma mayoría. (Murmullos.)

El señor Villaverde: Es que creí que no contaba con el apoyo moral de la mayoría.

El señor Poveda: ¿Y ahora? El señor Soriano: Que nos entregue la espada. (Risas.)

El señor Villaverde: Ahora no caeré sin una votación de la Cámara, y si la votación me es adversa entregaré la espada, como dice el Sr. Soriano. (Risas y murmullos.) Hay tiempo en seis meses y dieciséis días para aprobar nuestros presupuestos; pero en previsión de que no se aprabasen, el Gobierno no ha retirado los de 1905. (Fuertes rumores.)

El señor Villaverde, con extrañeza: Es prevision del Gobierno. En cuanto á la proposición anunciada del conde de Romanones, el Gobierno no puede aceptarla.

El Sr. Maura rectifica, y su rectificación es tan breve como contundente.

El señor Villaverde—dice—ha expresado que dimitió en 1903 porque la mayoría inspirábase desconfianzas. Por qué, entonces, ¿ha vuelto á la Presidencia del Consejo su señoría? No ha debido volver á las Cortes con esta mayoría.

El presupuesto de 1905 hubiérase aprobado si se hubieran reanudado las Cortes en Enero último, y en este caso, su señoría, señor Villaverde, habría tenido mejor ocasión de presentar los presupuestos de 1906.

Por último, si el Gobierno, como ha dicho, no retira el presupuesto de 1905, yo votaré contra la proposición anunciada por el conde de Romanones.

El presidente del Consejo es más claro en la réplica.

Efectivamente—dice—; el Gobierno, en previsión de algo, no ha retirado los presupuestos de 1905; pero esto no significa que quiere que se discutan. No se discutirán, pues lo que desea es que la Comisión de Presupuestos dictamine cuanto antes acerca del presentado ayer por nosotros, y por eso pido á la mayoría que preste sus votos á la obra del Gobierno. (Aplausos tibios.)

Rectifica el señor Maura, y en períodos grandilocuentes, aplaudidos calurosamente por la mayoría, y refiriéndose á los presupuestos para 1906, dice que se consideraría rebajado en su dignidad como político, como representante del país, si hubiera de votar por un presupuesto bajo presiones y amenazas.

Estas palabras levantan una tempestad de murmullos y rumores, produciéndose una gran confusión.

El ministro de Hacienda lo niega. De la mayoría constanle á gritos, y entre los escaños de los ministeriales y el banco azul se cruzan vivas increpaciones, durando la tormenta más de cinco minutos.

Rectifica nuevamente el presidente del Consejo, negando rotundamente lo de las presiones y amenazas.

Seguidamente, y para deslindar los campos, ruega al presidente de la Cámara que retire del orden del día los presupuestos para 1905, es decir, los del Gabinete Maura.

Esta determinación del presidente del Consejo, interpretada como lo que es, como un reto al señor Maura, produce honda sensación en la Cámara, distinguiéndose en sus demostraciones de protesta airada contra el señor Villaverde los diputados ministeriales.

Se calman un tanto las pasiones, y el señor Moret interviene brevemente, y después de aclaraciones por parte del presidente de la Cámara y el del Consejo acerca de la retirada del presupuesto, el conde de Romanones dice que no presentará la anunciada proposición.

El presidente del Consejo tiene el buen cuidado de decir, á una pregunta del señor Moret, que la retirada del presupuesto no es eventual, sino definitiva, como todo lo que estorbe al estudio y discusión del de 1905.

Habla á última hora el señor Azcárate, y después de algunas consideraciones declara que la minoría á que pertenece hubiese votado contra la proposición del conde de Romanones.

Rectifica el señor Maura, pareciéndole perfectamente lo acordado, que se retire el presupuesto de 1905.

Se levanta la sesión.

Academia LEON CASTELLÓ

Preparatoria para Carreras especiales

MARINA 58-2

Resultados obtenidos por los alumnos preparados en esta Academia.—Asignaturas aprobadas.

SECCION DE INGENIEROS INDUSTRIALES Don Antonio Riera y Roca y don Rafael Pomar y Fuster: Aritmética y Algebra, Geometría Métrica, Física General, Francés, Dibujos figura y adorno, ídem lineal y lavado.

Don Mariano Gual y Villalonga: Aritmética y Algebra, Geometría Métrica, Dibujos figura y adorno, ídem lineal y lavado.

Don Juan García y Moreno: Aritmética y Algebra, Geometría y Trigonometría (primer ejercicio).

SECCION DE OBRAS PÚBLICAS Don Pablo Llinás, Don Angel Aparicio y Don José Marias: Aprobados de primer ejercicio en las actuales oposiciones.

Clases especiales para CARRERAS MILITARES, INGRESO Y PRIMER AÑO DE INGENIERO INDUSTRIAL Y OBRAS PÚBLICAS.

Dirección: Marina, 58-2.

Intermezzo

La primer verbena

Agitado bullir de compacta muchedumbre que vega de un lado para otro; alegre animación; reverberaciones de luz; cuchicheo amoroso; gráciles muchachas envueltas en sutiles y blancas telas; sonrisas y promesas; ternuras y frivolidades; alumbramientos y turbaciones.

Ese era el cuadro que ofrecía la primer verbena que en Palma celebramos; la verbena de la Trinidad.

Los claveros de la fiesta, recordando sin duda que verbena sin baile no la hubo desde los tiempos de Carlos IV, en los que se improvisaban aquellos célebres bailes con sus damas tapadas y rebozadas en sus clásicos mantones de humos, y los no menos típicos de candil y gente de rompe y rasga, organizaron en la Plaza de la Puerta de San Antonio su correspondiente baile que no difirió en nada de aquellos que impulsaron Leandro y Agostinet, formados por pout-pourris de boleros, seguidillas, sevillanas, panaderos y can-canés.

Y si en algo se diferenció el baile del sábado, de los que ejecutaron Leandro y Agostinet, fue en haber degenerado sus jotas y boleros, más ó menos clásicos, viéndose transformados en Jarabes andaluces, en Rumbos del perchel, ó mejor dicho, en cambolios y piruetas, que mejor parecían efecto del delirium tremens, ó saltos de azogado, que acompasado y rítmico paso de danza.

Y, á pesar de ello, el baile se vió concurridísimo y los bailarines y bailarinas eran aplaudidos con furor, después de cada parada, por la compacta muchedumbre que animó la fiesta hasta clarear el día!

Iniciativas

ministeriales

El decreto sobre aparcería

El proyecto de ley sobre aparcería leído en el Senado, dice á la letra:

Artículo 1.º Los artículos 1.579 y 1.678 del Código civil, se entenderán redactados en la forma siguiente:

«Art. 1.579. El arrendamiento por aparcería de predios rústicos, se regirá por las estipulaciones de las partes, y en su defecto, por las reglas de esta sección y la costumbre local.

Art. 1.678. La Sociedad particular tiene únicamente por objeto cosas determinadas, su uso ó sus frutos, ó una empresa señalada ó el ejercicio de una profesión ó arte.

La aparcería pecuaria y las de establecimientos fabriles é industriales, se considerarán comprendidas entre las Sociedades particulares y, á falta de convenio especial, se aplicarán á las mismas las disposiciones del presente título y las costumbres del lugar.

No obstante, si la aparcería pecuaria fuese accesoria de la agrícola, se extinguirá cuando por cualquier causa se ponga término á ésta.

También se estimará para todos los efectos contrato de Sociedad la aparcería agrícola, cuando intervengan exclusivamente en el contrato los aparceros ó colonos ó otra persona extraña al propietario.

Art. 2.º Procederá el desahucio y podrá dirigirse la demanda:

1.º Contra los inquilinos, colonos, aparceros, á quienes sean aplicables las reglas del contrato de arrendamiento, conforme al artículo 1.579 del Código civil, y demás arrendatarios.»

La boda de

Margarita de Connaught

Londres 15.—Se ha celebrado en Windsor la boda de la princesa Margarita de Connaught con el príncipe Gustavo Adolfo de Suecia.

La ceremonia revistió el lujo y pompa que son tradicionales en la corte inglesa; pero sin festejos populares, limitándose las ceremonias á los actos de Corte que marca la etiqueta palatina.

Los novios han recibido regalos tan magníficos, que se valúan en cerca de un millón de libras esterlinas.

El regalo de los Reyes Eduardo y Alejandra, además de varios objetos de gran valor y de uso doméstico, consiste en una diadema de rubíes y brillantes, verdaderamente regia.

La ex-Emperatriz Eugenia ha enviado á la princesa Margarita una mariposa de perlas y diamantes, que además de ser una obra de arte tiene inmenso valor.

El regalo del kedive de Egipto dicen que vale cinco millones de francos. Es una diadema de perlas y brillantes.

Los Reyes de Italia regalan á la novia un aderezo de diamantes.

La Reina doña María Cristina ha enviado un abanico con montura de piedras preciosas, que es una maravilla de arte.

Los regalos de los rajahs de la India son suntuosos, y hay entre ellos una colección de rubíes y perlas, que representan una fortuna.

El Rey de Dinamarca ha enviado á los novios magníficas piezas de plata repujada y joyas de perlas y rubíes cabuchon.

El Rey de Suecia ha regalado á su futura hija un regio prendido de espléndidos brillantes, perlas, rubíes y esmeraldas de gran valor.

Los regalos de los grandes aristócratas ingleses forman lista interminable y ocupan varios salones del palacio de los duques.

Instituto General y Técnico

Magisterio

Hoy á las ocho y media han empezado los exámenes de la asignatura «Naciones de Agricultura», y á las once los de «Ciencias Físicas y Naturales».

Para mañana á las ocho y media se han anunciado los de «Gramática Castellana, Derecho Usual y Legislación escolar», y á las tres y media de los de Prácticas de Enseñanza 1.º y 2.º curso.

Forman tribunal en los de Gramática los señores don José Sanchez, don Sebastián Font y don Miguel Porcel; en los de Derecho, don Silva Font Salvá, don Sebastián Font Martorell y don Miguel Porcel; y en los de Prácticas de Enseñanza don Antonio Mestres, don Sebastián Font y don Miguel Porcel.

Bachiller

Para mañana se anuncian los exámenes de «Lengua Francesa» primer curso, formando tribunal los catedráticos don Magin Verdagué, don Juan Llopis y don José Sanchez Doblas.

COMISION PROVINCIAL

En la última sesión celebrada por la Comisión provincial y fue presidido el Sr. Massanet, con asistencia de los Diputados señores Pascual y Moll, se tomaron los siguientes acuerdos.

Aprobóse el acta de la anterior. Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Esporlas, San Juan y Valldemosa correspondientes al año 1902.

Se acordó admitir en la Inclusa á un niño, hijo de una mujer vecina de Manacor, que abandonó aquel pueblo dejando al niño en casa de una nodriza.

Se acordó fueran trasladados al departamento de dementes dos asilados de la Misericordia.

Se autorizó á unos consortes veci-

Servicio telefónico y telegráfico

De nuestros Corresponsales especiales de Madrid y Barcelona Sres. Martínez Albacete y Franco del Río

Sobre la paz

Madrid 18 á las 17

Conferencia

Telegrafían de París que después de celebrado el consejo de Ministros el Presidente del Gobierno Mr. Rouvier pasó al Ministerio de Negocios extranjeros, en donde celebró una larga conferencia con M. Motono, Ministro del Japón en París.

Los conferenciantes trataron sobre la paz ruso-japonesa.

Preliminares

Comunican de Washington que el viernes último el Presidente de la república Norte-Americana M. Roosevelt convocó en la Casa Blanca á M. Takahira, Ministro del Japón y á Sir H. M. Durand, embajador de Inglaterra, con quienes celebró una detenida conferencia.

M. Roosevelt pasó después á la embajada de Francia, en donde conversó extensamente con monsieur Jusserand.

El lugar de las conferencias

El diario parisiense «Le Temps» publica un despacho de su corresponsal en San Petersburgo expresando que el embajador de los Estados Unidos en la costa rusa ha manifestado ser inexacto que se haya elegido para sitio donde celebrar las conferencias de la paz á Washington.

M. Lengerke-Meyer afirmó, según llevo ya telegrafiado á ese periódico, que el lugar donde se celebrarán las conferencias será La Haya.

Los Zemetsros y el Zar

Anuncian de San Petersburgo que los delegados de los zemstros y de las municipalidades han tomado el acuerdo de no presentarse ante el Czar.

Esta resolución fué motivada por las exigencias del general Treppoff, quien exigió le fuera leído antes de presentarse al Czar el texto del discurso que Lerof estaba encargado de pronunciar ante Nicolás II.

Guerra ruso-japonesa

Los japoneses en Omoro

Un despacho de Tokio fechado ayer confirma que un destacamento de fuerzas mandadas por Kamamura atacó á Omoro, que defendía el coronel Wasilchikoff.

Los rusos se hicieron fuertes en la ciudadela de Omoro, rechazando cinco ataques consecutivos, pero en el último ataque, los japoneses incendiaron la fortaleza y forzaron á sus defensores á evacuar Omoro y á replegarse sobre Kirin.

Refuerzos rusos

Continúan arribando á la Manchuria los refuerzos dispuestos por el Czar.

Llegan al Extremo Oriente 3.500 hombres por día.

De los 200.000 hombres que se dispuso marcharan á la Manchuria, han llegado ya á Kharbin desde el 22 de Mayo, 45 000.

Madrid 19 (á las 8'45)

Los rusos derrotados.—Confirmación oficial

Desde Tokio acaba de recibirse un telegrama oficial dando cuenta de una batalla que se ha librado recientemente entre una parte del ejército mandado por el general Negi y la columna de caballería rusa á las órdenes del general Mitchenko.

Las fuerzas rusas hace algunos días se destacaron del grueso del ejército y emprendieron una activa y enérgica campaña, amenazando el flanco izquierdo del ejército japonés.

Los rusos describieron un gran movimiento envolvente con la intención de distraer fuerzas japonesas y facilitar las operaciones que había de realizar próximamente el general Linievitch para proteger la plaza de Kirin.

La columna rusa fué atacada por los japoneses, trabándose un empeñado y sangriento combate, en el que intervinieron cinco mil cosacos mandados por Mitchenko.

El resultado de la batalla ha sido un nuevo descalabro para los rusos, los cuales tuvieron que

retirarse no sin dejar antes gran número de muertos y heridos.

Actividad en los dos campos

Comunican del Extremo Oriente que los generales rusos se muestran muy activos, habiendo ocupado recientemente algunas posiciones que han ocupado y fortificado convenientemente, á fin de resistir el avance que los japoneses han iniciado.

El propósito del general Linievitch dice que es abandonar á su suerte la plaza de Vladivostok después de portrecharla para poder resistir un largo asedio y replegarse sobre Kirin, defendiendo la región de Karbin de la invasión de los japoneses.

El mariscal Oyama prosigue en sus movimientos de avance.

Todo hace temer que en breve se entablará un nuevo y sangriento combate.

Madrid 19 (á las 8'55)

Inglaterra, Alemania y Francia

Comunican de Londres que los periódicos de aquella capital publican violentos artículos contra Alemania de resultados de la oposición enérgica que esta nación hace en Marruecos á la gestión francesa y de las necesidades tomadas ultimamente, con el envío de buen número de regimientos alemanes á la frontera.

Los periódicos ingleses no se recatan de anunciar una guerra probable entre Francia y Alemania, en la que no permanecerá indiferente Inglaterra.

Añaden que diplomática y militarmente los alemanes deben ser derrotados.

Una mogiganga con consecuencias

Dicen de Mureia que ayer se celebró en la plaza de aquella capital una corrida de toros.

El espectáculo habíase dispuesto de manera que buen número de hombres habían sido colocados imitando la Guardia de Alabarderos.

Así que salió el toro, la arremería contra el grupo, deshaciéndose por completo.

Muchos de aquellos individuos fueron volteados, sufriendo fuertes contusiones.

El pánico que se introdujo entre los espectadores fué enorme.

Muchos de estos se atropellaban, resultando varios heridos.

Madrid 19 (á las 9'15)

¿Se complica el asunto

Desde París comunican una grave noticia que ha causado profunda sensación en todas partes.

Comunicase que los generales Derivier y Michol han llegado á la frontera alemana.

Después de su llegada inspeccionaron seguidamente la división de caballería que guarnece la frontera.

Examinaron también las fortificaciones.

Créese que serán mandadas á la frontera alemana numerosos contingentes de tropas, en previsión de los sucesos que pudieran originarse del actual conflicto.

La política

Madrid 19 á las 9'30

Los lib rales poder.—Una frase — Actitud de Villaverde.—Expectación — Conferencia.

En los círculos políticos bien informados se aseguraba anoche que mañana formarían ministerio los liberales.

A los pasillos del Congreso y sala de conferencias, á pesar de ser domingo, acudieron ayer buen número de diputados, quienes comentaron la situación desesperada en que se halla el Gobierno.

Un batallador ex-ministro liberal dijo á un grupo de diputados y periodistas: «Para Corpus llevaré el uniforme de Ministro.»

—El Presidente del Consejo señor Villaverde, ha manifestado que si hasta hoy venía rehusando una votación en el Congreso, ahora la deseaba para llegar á una solución definitiva.

Entre los políticos reina gran

expectación por ver lo que ocurrirá en la sesión de esta tarde.

Los señores Moret y Montero Ríos han celebrado una conferencia en el domicilio de este último.

Nueva derrota

Comunican de Tokio que los japoneses han derrotado á un gran destacamento, que iba bien provisto de artillería.

Los vencedores han proseguido el avance general contra el grueso del ejército ruso.

La paz improbable

Comunican de París que la creencia general es que la paz no llegará á firmarse, á causa de las exigencias del Japón.

Revista acrobata-aurina

No cabe duda que la parte mejor del espectáculo celebrado ayer en nuestra Plaza de Toros fué las primeras los trabajos acrobáticos. La troupe Ibarra trabaja con gusto y á perfección conquistándose los aplausos de la mayoría.

Sin embargo no fué este reclamo lo que llevó la gente á nuestro circo. Sugestionó á la muchedumbre el anuncio á grandes letras del toreo, banderillas y muerte de dos «valientes novillos por el diestro Jumillanito.

Bueno es no menearlo (me refiero á la corrida), pero no está demás apuntar el resumen:

Toros bastante malos.

Paros de banderillas; cuatro, regulares.

Pases de muleta —que no se hallan todavía definidos en la cartilla del toreo— pocos... y malos.

Faena de Cerverita, regular. De Jumillanito: no hizo más faena que pasar de la plaza á la cárcel—que ya es pasar.

En fin una mogiganga, una burla del toreo y p'ál empresario una ganga.

Un impresionista taurino

Teatrales

Nuestro público, de cada día más amante de toda manifestación artística, ha correspondido á los esfuerzos de la empresa del Principal y á los méritos que reúne la Compañía de la Teresa Mariani, llenando las listas del abono.

Buena demostración de que los «seudo-timoratos» no impiran en nuestra sociedad; habiendo predicado en balde contra supuestas «libertades» del repertorio de la Mariani.

El vestíbulo del Principal, así como la entrada, serán transformados en hermoso jardín y se procurará dar otras comodidades al público á fin de neutralizar las pocas condiciones que para la presente época ofrece el Principal.

Mañana llegará la Compañía de la señora Mariani, de la que no cabe anticipar elogio alguno, pues es sobrado conocida de los públicos de Madrid y Barcelona, habiendo reflejado en nuestras columnas la irreprochable impresión que expresó la prensa de dichas capitales.

GACETA DEL DIA

La Guardia civil del puesto de El Terreno ha puesto á disposición del Juez á unos individuos infractores de la ley de caza.

—La de Manacor ha denunciado á dos sujetos por apacentar ganado en propiedad ajena.

—La de Lluçmayor ha denunciado á varios vecinos de este pueblo por el uso de armas prohibidas.

—La del puesto de San Antonio (Ibiza) dá cuenta de haber detenido á un sujeto presunto autor del hurto de cebollas.

—La de Binisalem ha denunciado á un vecino autor de un hurto de peras.

Llamamos la atención de la guardia municipal acerca del perjuicio que ocasiona al barrio de San Jerónimo la rotura de la fuente de la plaza del mismo nombre, pues hace ya unos cuantos días que no mana agua.

El alcalde Santa Margarita ha anunciado el reparto de arbitrios extraordinario para cubrir un déficit que resulta del presupuesto del presente año.

El comandante de Marina de Menorca ha publicado en edicto en el que solicita establecer una Cetácea de langosta en una cueva natural del puerto de Ciudadela.

Leemos en la prensa de Barcelona: «La Sociedad Anónima Tibidabo proyecta establecer en la cúspide de dicha montaña un reflector eléctrico

Sociedad anónima CROS de Barcelona

Casa fundada en 1810

Prime:as materias para abonos químicos
Depósito en Palma; Ronda de Levante letra A (Puerta de San Antonio) extramuros.

Vermhout Serrano

EL MEJOR DE TODOS

Se vende en todos los establecimientos.

Almacenes S. JOSE

Brondo 7-9-11 y Borne 118

Recibidas las Novedades para Señora

Pañería-Sastrería-Camisería

de 90 centímetros de diámetro que constituirá un faro potente, visible desde grandes distancias al punto de que competirá ventajosamente con los de los buques, pues la marina de guerra suele emplear proyectores con lentes de 60 centímetros y el de la vecina montaña tendrá treinta más. El público que visite de noche la cumbre del Tibidabo podrá dirigir el potente haz luminoso á diversos puntos del horizonte, lo cual constituirá un entretenimiento agradable.»

Mañana se reunirá en su local sito en la calle de la Constitución la Cámara de Comercio.

Se están arreglando estos días las vías laterales del paseo del Borne. Ya era hora.

«Los Zangolotinos», «Los Granujas» y «La Nieta de su Abuelo» fueron las zarzuelas que la compañía dirigida por el señor Pastor escogió para representarlas el sábado por la noche en el teatro Alfonso de Son Sardinia. La señora Millanes fué aplaudidísima durante las tres obras.

Todos los demás artistas interpretaron muy bien sus respectivos papeles siendo también muy aplaudidos.

En el término municipal de Son Servera y finca llamada Es Sipell propiedad de don Jaime Vives Terrasa han sido cortados y sustraídos seis pinos, sin que se sepan quien sean los autores.

Dice el Felanigense: «Renacen algún tanto los ánimos de los productores de albaricoques, al ver que por fin se deciden varios comerciantes de esta ciudad á emprender la elaboración de pulpa; á cuyo efecto preparan los útiles indispensables.

Siempre constituye esto un consuelo para el agricultor, puesto que le dará ocasión de colocar el fruto (de lo cual empezaba á dudarse) si no de una manera ventajosa, al menos con algún provecho positivo; pues con la abundancia de la actual cosecha y la inseguridad de la demanda en la exportación de este producto, no hay que esperar para el albaricoque más que precios calmosos, que según todas las probabilidades fluctuarán entre 3 y 4 pesetas quintal.»

Crónica judicial

Audiencia

La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de Manacor sobre lesiones contra Melchor Cloquell y Miralles, por la cual se condena al procesado á la pena de un mes y un día de arresto mayor, accesorias, costas y á que abone al lesionado Juan Bibiloni la cantidad de treinta y seis pesetas en concepto de indemnización.

También se ha dictado, por el mismo Tribunal, sentencia en la causa seguida por el Juzgado de Manacor contra Miguel Pomar y Gayá, sobre lesiones, por medio de la cual, se condena á dicho procesado á la pena de un mes y un día de arresto mayor, á que indemniza al perjudicado Antonio Obrador la cantidad de setenta y cuatro pesetas, y al pago de todas las costas y accesorias.

Esta mañana á las diez y media se ha empezado la vista en juicio oral y público de la causa instruida en el Juzgado de la Lonja contra Miguel Guasp Sureña y Antonio Campins Compañy sobre hurto de cerezas.

El Fiscal señor de la Quintana, elevando á definitivas sus conclusiones provisionales, ha solicitado la imposición al procesado Guasp de la pena de dos meses y un día de arresto mayor y la de tres meses y un día de igual arresto al Campins, pago de costas por mitad y accesorias correspondientes.

El defensor de ambos procesados señor Rosselló y Cazador, entendiendo que sus defendidos no habían delinquido ha solici-

tado la libre absolución de los mismos con declaración de las costas de oficio.

El señor Presidente ha declarado el juicio concluso para sentencia.

Crónica Religiosa

Santoal

Para mañana—Santa Florentina virgen y San Inocencio obispo.

Para mañana.

Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia de la Misión, en honor al beato Juan Gabriel Perhoyre, á las seis y media exposición, á las diez tercera y misa-mayor cantada. Al anochecer oración, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte

En el Hospital, á Nuestra Señora de Belém.

Lotería Nacional

Sorteo del día 20 de Junio

Quedan para la venta los números

32271 al 32280 y 28481 al 28490

5 ptas. décimo 50 ptas. billete
Administración núm. 1 Plaza de Cort.

Bodega de LA ROSA BLANCA

Vino tinto Alicante á 0'40 ptas. litro
Id. » » á 0'50 » »
Id. Claret » á 0'50 » »
Se garantiza su pureza.

Baratura sorprendente

Acaban de recibirse 5,000 sombreros más, nuevos modelos, para la presente

ESTACION DE VERANO
Los cuales se detallan á precios fabulosamente baratos.

Aprovechad la ocasión de esta baratura nunca vista en Palma.

Sembrereria Librés

San Nicolás 40

VENTA

Hay para vender 90 ovejas que se hallan en buen estado en el predio Son Daviu, término de Palma, cerca de S' Indictoria.

BOVRIL

Es el mejor sustituto de las comidas regulares cuando las últimas no son asequibles ó son deseadas.

El Lente de Oro

25 BROSSA 25

Conservará la vista quien use en verano

GAFAS O LENTES AHUMADOS

Gran surtido en toda clase de lentes para vista cansada y miope.

CRISTALES ROCA

GARANTIZA DOS

COMPOSTURAS

ESTAMPERIA y MOLDURA S para cuadros.

PRECIOS ECONÓMICOS

25 BROSSA 25

Enseñanza de Corte

Sistema sencillo y rapidísimo por los últimos figurines, sin más gastos que los de los honorarios de las lecciones. Corte y preparación para lecciones sueltas en la Academia 0'50 pesetas y á domicilio una peseta. Venta de patrones á medida á mitad de precio.

Se reforman sombreros de Señora y niños á precios económicos.
BROSSA 14—TIENDA

Imp. de F. Guasp, Morey 6 y 8

nos de esta ciudad, para que puedan prohibir á una niña expósta.

Se denegó una solicitud de un vecino de Santañy, el cual solicitaba la admisión en la Misericordia, de tres hijos suyos.

Se acordó admitir en la inclusa para su lactancia, á unas niñas hijas de unos vecinos de Campos, de esta ciudad y de Manacor.

Mujer incendiada

El sábado último sobre las nueve y media de la mañana se declaró un incendio en la casa del vecino de La Puebla Francisco Mir Serra.

El fuego se inició en una habitación donde solía estar casi siempre encerrada la esposa del dueño de la casa llamada Apolonia Crespi Amer, por padecer frecuentes ataques de enajenación mental.

Abierta por algunos vecinos dicha habitación se encontró á la infeliz de mente ya muerta, presentando algunas quemaduras.

Presentado en el lugar del suceso el Juzgado municipal se ordenó el levantamiento del cadáver.

El incendio fué sofocado á los pocos momentos.

Los facultativos que reconocieron el cadáver de Apolonia Crespi, declararon que la muerte fué mas bien producida por asfixia que por la importancia de las quemaduras que sufrió.

Notas deportivas

Y vaya con la de ayer, la segunda partida de «Foot-Ball» con que nos recrea el veloz.

Nosotros aplaudimos la iniciativa de este Centro que se ha propuesto no dejar de la mano los deportes; pero, lo que decíamos hace días: este afán por fomentarlo debe ser constante. ¿Porque como ahora no ha de ser siempre?

Para bien de los «sportmens», el veloz parece esta vez embalar de veras. Prueba evidente de ello la animación que reina entre algunos de los socios para fomentar el sport náutico. Creo que hasta se ha hablado ya de unas regatas.

Pero volvamos al «Foot-Ball». Combatieron azules y blancos, dejando entrever algo mas de entrenamiento.

Después de una lucha breve pero reñida consiguieron los blancos sobre sus contrincantes un «goal».

Al final del «match» tenían tres «goals» los blancos por cero los azules.

El próximo domingo se celebrará la tercera jugada.

**

Por ahora nada de ciclismo por parte del Veloz.

A principios del mes que viene se celebrarán unas carreras cuyo programa se dará á conocer con anticipación para salvar toda clase de dificultades. —Ayer con motivo de la fiesta callejera de San Antonio, en las afueras de la puerta de este nombre se celebraron carreras. Tomó parte en ellas, Simó, el corredor mimado de otros tiempos y á fé que todavía resiste.

Sportman

Fiestas callejeras

Con el día de ayer pasaron las dos primeras fiestas callejeras de la temporada.

Conservan su corte anterior. Hace muchos años fiesta callejera quería significar jolgorio, trasnochada toda la noche; era la primera el heraldo del verano y anunciaba el cambio del vestido de invierno con sus colores severos por el traje tenue, vaporoso, de colores pálidos.

Hoy siguen lo mismo. En los cafés de las barriadas de San Antonio y Socorro se armó jaleo hasta hora muy avanzada, las niñas del barrio sacaron á relucir sus ligeros y policromos vestidos, las músicas animaron la fiesta y la gente pasó toda la noche.

Nada se puede decir del baile celebrado en la Plaza de San Antonio sin incurrir en la repetición: lo decimos siempre; animadísimo; se bailó hasta horas muy altas entre los aplausos de los amantes del arte de Terpsicore y admiradores del «bolero».

**

El viernes próximo vispera de San Juan se celebrará en este barrio la verbena. No hay aún programa de festejos, pero sí puede anunciarse música y boleros por delante.

NOTAS MUNICIPALES

El sábado á la una de la tarde se reunió la comisión de Ensanche y Murallas.

Se acordó proponer al Ayuntamiento conceda permiso á varios particulares que lo tienen solicitado para obras en el Ensanche.

Y se aprobaron varias cuentas de su competencia.

El soldado Francisco Ramón Ignacio Expósito puede presentarse en el negociado de Reemplazos al objeto de recoger su licencia absoluta.

Coqueluche, catarro, tosina f y todas clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló

Frasco, una peseta.—Depósito: Farmacia Obrador.—Palma.

Los lunes de LA TARDE

UNA NOVELA

Queralt, hombre de mundo,

El distinguido literato y diplomático don Fernando Antón del Olmet acaba de publicar una novela de fina observación y de cálido estilo. A *Queralt, hombre de mundo*, seguirá, *Queralt, hombre de letras* y *Queralt, hombre de Estado*. Esta obra del Sr. Antón está siendo comentadísima en la sociedad madrileña y aparte sus delicadas literarias, está animada de un puro espíritu patriótico.

Reproducimos un breve fragmento de *Queralt, hombre de mundo*:

«Llegado el día de la comida de Carmen perdida ya la esperanza ante el silencio de María y su actitud, Queralt, cansado y sin gusto, vistióse el frak como un actor siseado para el reanudo de una comedia silbada.

Cuando Requesens llamaba en la puerta de la casa de Faxardo aún las luces no se habían encendido ni vestido los criados las libreas. Queralt entró en el salón, aguardando a la señora de la casa, mientras ésta, aún en su cuarto-tocador, daba el último vistazo a su atavío.

Miró Queralt en su torno recorriendo los salones espaciosos, gratamente sorprendido y encantado.

Era una morada artística llena de bronce, tapices, porcelanas, repujados y escultura. La de Faxardo había sido diplomática, aportando de sus muchas residencias objetos de arte y recuerdos de la historia. Viuda y sin hijos, siguió viajando después, siendo su casa un museo que contrastaba con el mal gusto reinante.

Examinaba Queralt un Coello de asombroso parecido y admiraba la verdad maravillosa de la escuela nacional y su realismo, hondo, pujante y sincero como el pueblo y el espíritu español, cuando entró Carmen Faxardo, bella siempre y delicada más que nunca. Evocaba en su blancura la azucena y su esbeltez hacia pensar en los lirios.

Carmen sonrió dulcemente al sorprender la admiración de Queralt. Como buena ama de casa sabía apreciar el efecto que causaba su «interior» en los demás.

«¿Le gusta a usted?» preguntó, dirigiendo una mirada hacia el entorno.

Queralt repuso, sincero, inclinándose con noble cortesía:

«El marco es digno del lienzo y el paisaje corresponde a la figura.

Aun cuando Carmen Faxardo no fue nunca mujerzuela vanidosa, detestando el figurín, a la francesa, de muñecas de guñapos y lascivia, corrompidas y vanales sin más Dios que sus caderas infecundas, agradábele el halago sin ficciones y gustó siempre de aquella galantería a un mismo tiempo florida y paladinesca, característica del caballero español.

Respondió, pues, sonriendo, a diferencia de las otras encimeras que suelen admitir joyas de quien puede regalarlas de alto precio, pero a las cuales ofende la insolencia de un cumplido delicado en los labios de un galante sin fortuna.

«Puede usted decirme flores. No las he creído jamás y mucho menos ahora que no hago más que sobrevivirme a ratos; pero las cosas agradables gustan siempre y mucho más si quien las dice es usted.

Queralt se sintió herido y saludó con delicado respeto.

«Se abrió la puerta del fondo. Comenzaban a llegar los comensales.

«¿Los conoce usted a todos?» preguntó la Faxardo a Requesens.

Como Queralt respondiese que no, la gran dama presentó a sus convidados.

Eran estos: el vizconde Alburquerque, primogénito del duque de Aguilera, dilectante refinario y exquisito, partidario apasionado de Saint Saens y entusiasta admirador de Rollinat, sonrosado, caderoso y bien vestido, afeminado con ese amaneramiento del que ha sido modelado por mujeres y se ha educado como una más entre faldas, y Valdivia, literato de salón *cursi per se*, aristócrata *per accidens* y adulador por oficio, por costumbre, por placer y por deporte.

Chiquito, pero engallado, atildado, rebuscado y peripuesto, con el cabello planchado y las botas de charol pespunteadas, la pechera de coraza relumbrante, el chaleco de trencilla recamado y un pañolito de seda asomando suavemente entre una y otra simfior de la elegancia y ridículo en el fondo y dislocado, a pesar de las costumbres del oficio, el quitamoscas Valdivia; tapahuecos hace tiempo y suplefaltas, pronunciaba en un minuto cien Duquesas y metía en un ladrillo mil saludos.

Panegirista gratuito y apologista por una taza de the, su misión en los salones elegantes era llamar la atención de los otros tertulianos distraídos, preocupados, ignorantes o miope sobre el mérito del plato de salmón o el tocado de la duena de la casa.

Hablaba á diestro y siniestro, á troche y moche, sin ton ni son y á destajo. De vez en cuando paraba y lanzaba á quema-ropa algún cumplido, sacudiendo burdamente el incensario. «¡Qué hermosísima está usted!», era su frase destinada y dirigida á las Duquesas. «¡Marquesa, está usted divina!» y «¡Condesa, que magnífica está usted!», eran su golpe obligado y su estilo y repertorio de cajón.

Poseía un arsenal de frases hechas, madrigales, ditirambos y metáforas que reñían disputándose el mal gusto y él servía sin parar á unas y otras y lanzaba á quema-ropa sin distinguos. Todas sabían que era falso y que sus flores eran de trapo y de lance; pero todas le invitaban en calidad de comisionista en bombos.

Chante de todas las dichas y plaquero de todas las desventuras, trae y lleva, cuenta y dice y saca y mete, gaceta verbal de chismes y mentidero de escándalos ambulante, era un mueble indispensable en comidas, recepciones y saraos como un piano de manubrio en las Vistillas.

Osado y entrometido, no se arredaba por nada ni en caso alguno se intimidaba ante nadie. Sabía que sus bajezas concluirían por sacarle del mal paso y que en fuerza de insistir acabaría por conseguir sus propósitos...

Jamás escribió una obra, buena ó mala, larga ó corta, honesta ó cínica; más su juicio decidía en los estrenos y su presencia imprimía en un salón cierto tono intelectual y literario.

Pilar Fonseca llegó. Poco después apareció Angel Carrara.

Como Carmen preguntara á Queralt si conocía al congreante:

«No creía que pudiese hallarle aquí—respondió sin ocultar su antipatía.

«¿Le choca á usted?»—dijo Carmen.—«Están bueno y tan amable, sin embargo! ¡Jamás habla mal de nadie, y es tan fino y tan atento para todos! La gente goza criticando á todo el mundo y no es posible guiarse por la opinión. Por otra parte—añadió con un dejo de amargura melancólica.—«¡Si vieses... usted que difícil es hallar un comensal de nuestro mundo al corriente de la vida literaria y capaz de conversar con ciertas gentes! Antiguamente los reyes y los infantes, los Santillanas y los Villenas y los Haros, como Lassos y Guzmanes con Ayalas, Manriques y Mendozas, tenían á gala las letras y se ufanaban llamándose trovadores. Pero hoy, bien lo sabe usted, los aristócratas se burlan de estas cosas y alardean entre sí de su ignorancia.

Loló, seguida de Willy, se personó con un descote triunfal.

«¡Ah, ¡Voiá! immy!»—gritó en cuanto vió desde el umbral á su primo.—«¿Falta alguien?»—exclamó muy sorprendida, acostumbrada á llegar siempre la última.

«Faltan Mara y su marido—dijo Carmen.

Queralt creyó que el firmamento temblaba y que la tierra se abría ante sus pies. Al fin logró dominarse y saludar á Mara serenamente cuando ésta entró, majestuosa y, cual siempre, caminando bajo palio.

Irureta la seguía, apoplético de lujo fastuoso. Estrenaba aquella noche un frak gris y unos zapatos de gamuza y lucía en la pechera un solitario de un tamaño exorbitante y fabuloso.

El maestrales, imponente, anunció pomposamente la comida. Los invitados desfilaron silenciosos colocándose en sus puestos respectivos. Carmen cerraba la marcha apoyándose en el brazo de Queralt.

FERNANDO DE ANTON DEL OLMET.

F. BLANES VIALE.

(Del libro próximo á publicarse *La Parábola del sembrador*.)

Y podrá los inicuos valladares, que separan los hombres, derribar, y habrá una sola fé y unos altares, y habrá una sola troge y un hogar.

Y ese día los brazos descarnados tenderse vergonzosos, no veré, al mendigar mendrugos despreciados y ellos sembraron la dorada mies!

Y no veré los lobos vencedores sus inicuos colmillos afilar, para destruir los frutos radentores de las vivas cosechas del ideal.

Que abriendo mis entrañas, con ternura, á los hombres reunidos les diré: —este es mi cuerpo, esta mi sangre pura; ¡tomad, hombres hambrientos, y comed!

Y arrollando temores y reveses, como un canto de triunfo, pasará el huracán de las doradas mieses sobre los campos áridos del mal.»

Kaleidoscopio

Solución del tema II

Al cabo de tres días, el saloncillo de *La Juventud Madura* estaba, á eso de la diez de la noche, muy animado.

Garriga, el locuaz Garriga, era quien llevaba, durante aquella velada la voz cantante.

«No lejos de él, arrellenado poltronamente en un sillón, hallybabe Navia, el fumador incorregible, fumándose y masticando á un tiempo un regular veguerillo. Porque él no se contentaba con chupar: tenía que morder, y así, mientras el fuego por un extremo consumaba su obra destructora, Navia, con sus finos dientes de roedor, cooperaba por el otro al mismo fin, dejando de esta manera mono y lirondo al más rebelde purillo en un periquete. ¡Oh! Navia, para eso, era atroz. ¡Con decir que ni por respeto á las señoras dejaba de fumar en las salas de espectáculos! Bien se le podía objetar que éstas, por atención, se sometían al sacrificio de dejar en sus casas los sombreros... ¡Ya, ya! ¡Que si quieres! Había que verle.

Junto á ellos, hasta una docena de contentillos formaban corrillo aparte de los demás, y á los del corro se dirigía Garriga cuando exclamaba: —Indudablemente, señores, lo de don Julio es cosa hecha.

«¿Ha traído ya Rodrigo la solución?» preguntó uno.

«Lo ignoro,—respondió Garriga.

«Entonces...»

«¿Es que no puedo haberla traído yo, acaso?»

«¡Tal vez! Mira, chico, me había olvidado de que eras el gran matemático,—contestó Bernal en tono zumbón.

«Déjate de cuchufletas y hablemos en serio,—contestó aquél, algo mohino, á su vez.

«Pero, ¿de qué se trata, señores?»—dijo Navia, terciando en el debate.

«¡Calle! ¿Es que tú no estás al tanto de la cuestión?»—repuso, dirigiéndose á él, uno de los socios.

«No sé nada.

«Es verdad: se habló de ello durante la noche que tú pasaste en el baile que dió doña Guadalupe Muñoz de Luna y Ochoa.

«El asunto,—dijo Garriga,—se reduce á saber si en un patio ó solar de ciento ó ochenta metros cuadrados de extensión, pueden edificarse tres fachadas iguales, de veinte metros de longitud cada una. De ser así, aceptamos el que nos ofrece don Julio, para construir en él el nuevo edificio que tiene proyectado esta Sociedad, y Rodrigo es el encargado de calcularlo.

«Mas, como aun no ha venido,—le interrumpieron,—estamos *in albis*.

«No os he dicho que yo traigo la solución?»—insistió Garriga, levantando la voz tal vez algo más de lo conveniente. Y luego, apaciguándose un tanto, añadió: —Y en todo caso, en cuanto Rodrigo llegue, no hay más que comprobarla.

«Y cómo te las has arreglado para resolver eso?»—le preguntó un joven maduro.

«¡Anda! Eso es muy fácil, replicó Navia, incorporándose á medias en su poltrona.—No se conoce la superficie del triángulo? Pues dividirla por la mitad de la altura y se tendrá la base, y como los tres lados son iguales... ¡si eso hasta los niños...

«No pudo acabar. Una general y estrepitosa carcajada le dejó con la palabra en la boca.

«¡Infeliz!»,—le dijo uno,—si la altura es precisamente lo que hace falta.

«Fuma y calla,—añadió otro.

«En fin: que le acorralaron.

Al último, recobrando su indolente posición, al reconocer el ridículo, murmuró:

«Que se explique Garriga, pues.

Y, tomando la palabra, continuó éste:

«No tú, poeta. Con los ojos fijos en un glorioso porvenir de amor, vibra en el canto de futuros hijos el nuncio de una nueva redención.

«Y podrá los inicuos valladares, que separan los hombres, derribar, y habrá una sola fé y unos altares, y habrá una sola troge y un hogar.

«Y ese día los brazos descarnados tenderse vergonzosos, no veré, al mendigar mendrugos despreciados y ellos sembraron la dorada mies!

«Y no veré los lobos vencedores sus inicuos colmillos afilar, para destruir los frutos radentores de las vivas cosechas del ideal.

«Que abriendo mis entrañas, con ternura, á los hombres reunidos les diré: —este es mi cuerpo, esta mi sangre pura; ¡tomad, hombres hambrientos, y comed!

«Y arrollando temores y reveses, como un canto de triunfo, pasará el huracán de las doradas mieses sobre los campos áridos del mal.»

F. BLANES VIALE.

(Del libro próximo á publicarse *La Parábola del sembrador*.)

«De lo que es igual:

$A^2 = L^2 - \frac{L^2}{4}$

ó bien:

$A^2 = L^2 - \frac{1}{4} L^2$

que al fin y al cabo viene á ser:

$A^2 = \frac{3}{4} L^2$

«¿Y qué tenemos con todos esos cuartos?»

«La altura del triángulo, porque extrayendo la raíz cuadrada de ambos miembros de esa igualdad, resulta:

$A = L \sqrt{\frac{3}{4}}$

lo cual significa que la altura es igual al lado multiplicado por la raíz cuadrada de $\frac{3}{4}$.

«¡Bravo, Salomon! ¡Bravísimo!»—exclamó Navia, haciendo al mismo tiempo ademán de estrechar burlonamente la mano de Garriga.

Este, algo desconcertado, hubo de preguntarle:

«¿A qué vienen esas demostraciones?»

«Nada más que á darte á entender que admiro tu ingenio peregrino. A nadie más que á ti podía ocurrírsele darnos semejante solución. ¿No estás viendo, pobrecito, que nos dices que la altura es igual al lado multiplicado por la raíz cuadrada de no sé qué? ¿No comprendes, *Euclides*, que si conociéramos ese lado ya tendríamos lo principal?»

«Ten paciencia y escucha, *Pitágoras* en *agraz*»,—replicó Garriga.

Y después, prosiguió:

«Cuando aquí llegué en mi razonamiento, díjeme: la superficie de un triángulo es igual á la mitad del producto de su base por su altura, y siendo en el equilátero la base L, y la altura $L \sqrt{\frac{3}{4}}$, su superficie se podrá expresar así.

$S = \frac{1}{2} \times L \times L \sqrt{\frac{3}{4}}$

que es igual á

$S = \frac{1}{2} \times L^2 \sqrt{\frac{3}{4}}$

y tambien:

$S = L^2 \times \frac{1}{2} \sqrt{\frac{3}{4}}$

Y como $\frac{1}{2} \sqrt{\frac{3}{4}}$ es la cantidad

constante 0'433012 de que antes os he hablado, tenemos que la superficie del triángulo equilátero es igual al cuadrado del lado multiplicado por dicha cantidad.

«En esto, Bernal le cortó la palabra diciendo:

«Amigo Garriga, perdóname. Antes he puesto en duda y me he chancado de tus conocimientos matemáticos, pero ahora... ahora te proclamo mi insigne maestro. Ya estoy viendo la solución.

«No la veo yo tan clara,—repuso Navia, chupando de su cigarro desafortunadamente y saturando la atmósfera de la sala de las emanaciones de su tabaco.

Luego, prosiguió:

«Antes nos ha hablado de la altura; ahora de la superficie. Pero, señores, ¿nos hará el favor, al fin, de decirnos algo del dichoso lado?»

Garriga le contestó con zumba:

«Amigo Navia, tu caída de antes te ha acreditado de ligerillo, y tu desplante de ahora te otorga plaza de miope, con todas las de la ley, y no te ofendas.

«¿Y qué?»

«Que extrayendo la raíz cuadrada de ambas cantidades, se obtendrá el valor numérico del lado, porque conocemos S.

«¡Bien, Garriga, bien! Y conste que no me chancó,—dijo Bernal.

«¿Cuál es el resultado concreto?»—preguntó un contertulio.

«Veinte metros, treinta y ocho centímetros,—respondió Garriga,—y sacando de su bolsillo un lápiz, resolvió sobre el mármol de una mesa estas operaciones indicadas, cuyos resultados van á continuación:

$1. \frac{180}{0'433012} = 415'692367$

$2. \sqrt{415'692367} = 20'3885$

$A = L \sqrt{\frac{3}{4}}$

«Escribiendo estaba las últimas cifras, cuando apareció don Julio del brazo de Rodrigo, quienes, apenas advertidos, fueron interrogados por los socios de *La Juventud Madura*, que deseaban escuchar de labios de éste la solución.

«Veinte, treinta y ocho, con menos de un centímetro de error,—respondió Rodrigo.

Y tomó asiento.

Lo propio hizo don Julio. Se habló entonces con calor de los trabajos que iban á emprenderse, y al medio año, un esbelto edificio (con tres fachadas iguales, de cuerpo central elevado y flanqueado por hermosas verjas que guardaban tupidos jardines, llamaba, en el barrio de La Explanada, la atención de los viajeros, quienes con curiosidad preguntaban por él á los transeúntes, y éstos debían entrever una especie de orgullo, al contestar invariablemente:—*La Juventud Madura*.

CÉFIRO.

Luz y sombra

La sombra por el cielo se extendía. Con resplandor escaso sereno y melancólico, en ocasión iba muriendo el día.

Sobre el vago crepúsculo que huía, negra su forma recortaba el monte cuyas cumbres cubiertas rematan con sus picos y sus crestas la línea desigual del horizonte.

Y entre la oscura sombra que caía y el monte que siniestro la esperaba como la tumba, misteriosa y fría, la noche sobre el mundo se cerraba y él entonces me dijo:—«¿Porqué triste siempre tu alma cobarde se acoga?»

«¿Porqué al placer tu pecho se resiste cuando el cierzo despoja tuñido al árbol de su inútil hoja, y cuando Abril de flor los campos viste?»

Y yo le respondí:—«Jamás en calma sonrío á las miserias de este mundo quien con tedio profundo la duda y el dolor lleva en el alma.»

Y él añadió:—«Contempla la belleza, contempla la alegría con que el mundo renueva cada día la madre universal Naturaleza.

Y yo:—«Contra la duda no hay guarida: el hombre que probó su amargo dejo, mientras dura la vida no vuelve á desplegar el entrecejo.

En esa sucesión no interrumpida que un ser en otro sin cesar convierte, tú escuchas los alientos de la vida, y escuchas las angustias de la muerte.»

Y él á mí:—«La esperanza es luz del mundo: en todo brilla su esplendor fecundo: mientras en las regiones del ocaso con ceño moribundo sepulta el sol su resplandor escaso que extinguiéndose va de loma en loma, tibio, dulce, tranquilo, paso á paso, nuevo fulgor por el oriente asoma, sus rayos extendiendo por la sierra como blanco cenital en muelle cuna.»

Dijo y miró.

Rayaba por oriente claro nimbo esplendente; y, entre las sombras de la noche bruna subiendo silenciosa al horizonte, sobre el valle y el monte su sudario de luz tendió la luna.

FEDERICO BALART.

Menudencias

Soluciones del número anterior.

Al *jeroglífico*.—Dos años después de muerto Rafael vino Isabel.

Al *telegrama acertijo*.—Día seis.

A la sustitución:

Obrero Balear

B Ona Causa

Ultima Hora

Sóil Er

Al Mudaina

Felan Igense

Diari O de Mallorca

Defen Sa

LA POLAR

Sociedad Anónima de Seguros establecida en Bilbao CONTRA INCENDIOS

Capital social 100.000,000 de pesetas

Garantías depositadas 50.000,000 de pesetas

Esta gran Sociedad Española es la que se ha creado en el mundo para el negocio de Seguros con el mayor capital social, ofreciendo como garantía importantísima a sus asegurados el ser administrada por el Banco de Bilbao, bien conocido por su respetabilidad y concepto.

Sub-Director en Palma: Gabriel Mulet, Marina 54

OBSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufran «Neurastenia», «Clorosis», «Inapetencia», «Debilidad general», «Palpitaciones del corazón» y «Entermedades nerviosas», recobrarán rápidamente la salud perdida con el **FOSFO GLICO-KOLA** «Domenech» que recomiendan los médicos más eminentes.
SE REMITIRÁ GRATIS una muestra de este maravilloso TONICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica) a toda persona que lo solicite del autor señor Domenech, Bajada de San Pedro, 72, Farmacia, Barcelona.

EL SIGLO

CAMBIO DE LOCAL

Gran Comercio de tejidos y novedades para Señora y Caballero de

MIGUEL LLAUGER

Participo a mi numerosa y distinguida clientela y al público en general, que el establecimiento que tenía en las calles de la Platería número 51 al 57 y Jaime II número 118, frente a a de Cererols, conocida vulgarmente por CASA MARIA DEL SEGO, lo he trasladado a las calles de Siete Esquinas números 2 y 10 y Colón 38 y 40, antes tienda de Curtidos de don Mateo Castell.

EL SIGLO Palma de Mallorca

Servicio fijo quincenal entre
Marsella, Palma, Argel y viceversa
El acreditado vapor

BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 20 del corriente.
De Palma para Argel el día 21
De Argel para Palma el día 23.
De Palma para Marsella el día 24

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos
Despacho calle del CONQUISTADOR, 45
Federico Maret—Agente

Admite carga y pasaje para dichos puntos, debiendo declarar con anticipación los señores cargadores a los representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

VAPORES DIRECTOS

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Santiago de Cuba, Habana, Veracruz, Tampico y Nueva Orleans saldrá de este puerto directamente, el día 18 de Junio, el vapor español

PUERTO RICO

NOTA.—La carga que esté previamente comprometida se recibirá en las lanchas los días 15 y 16 del corriente.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas, Cienfuegos y Nueva Orleans, saldrá de este puerto el día 30 de Junio el vapor

PIO IX

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisen a la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.
Para más informes: dirigirse a los señores Martínez y Planas, Representantes.—San Juan 20—Palma.

Norddeutscher Lloyd

Lloyd Norte Aleman

Pasajes combinados a precios reducidos desde Palma a todos los puntos principales del globo.
Para más datos dirigirse a la agente: C. Schrader y C., Palacio 20.



Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis—Prostatitis—Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores: sin funestas consecuencias con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan a las vías génitales urinarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc.: cura radical y milagrosamente, en ocho días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi pesetas 4

Sifilis Curación radical con el Antisifilítico ROO ó COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos impotencia, manchas, erupción de la piel: pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente a dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciarse el organismo con curas imperfectas, se acuda a las especialidades COSTANZI, pues usando éstas a las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta intalibis, como lo atestiguan más que nada, el que se admite a los incrédulos, el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la farmacia de don Juan Venzuela, plaza de la Cuartera número 14, en la de don Ignacio Forleza Serra, calle de Jaime II número 21, y en sus Agentes generales en España, GRAU y VII A, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

Desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

Aibaf Serdna (Anagrama de Andrés y Fabia, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio QUE VENCE EN EL ACTO a esos dolores, que parece que van a gotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento.

Se vende en Palma, farmacia de Venzuela y principales de la ciudad a DOS pesetas bote.

Jarabe iodo-tánico fosfatado

Óscuro reconstituyente preferible al aceite de hígado de bacalao y a sus emulsiones por ser de gusto agradable y por contener mayor cantidad de iodo asimilable: es a la vez mejor que el preparado con vino por carecer de alcohol que está contraindicado en multitud de afecciones y hace más inevitable las preparaciones iodo-tánicas.

Recomendado especialmente en la ANEMIA, CLOROSIS, NS-CROFULAS, LINFATISMO y demás estados morbosos en que predomina la DEBILIDAD GENERAL.

FARMACIA REV, Bolsería 1 y 3, Palma

Sociedad anglo-Española

De Motores, Casógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Centra-Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davy Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transportes de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Holsk.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calofacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

Único representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

SOCIEDAD GENERAL

DE

TRANSPORTES MARÍTIMOS A VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Junio de 1905

LINEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Monte-video y Buenos Aires, el día 21 del actual el magnífico vapor francés.

ESPAGNE

MAGNESIA

DE BISHOP.

El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.



El extracto de Magnesia Grammeido Eforveo es el más originalmente inventado por Ayras Buno, es la única preparación para entrar en su clase. No hay ninguna sustancia tan buena. Éngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y los colores de Ayras Buno, 41, Spelman Street, London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

MAGNESIA

DE BISHOP.